

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 150 (2005)
Heft: 6-7

Buchbesprechung: Revue des revues

Autor: Vautravers, Alexandre

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Revue des revues

■ Maj EMG A. Vautravers

Israël en question

La signature de Martin Van Creveld est généralement une marque de qualité pour la revue qui l'accueille. Spécialiste de l'histoire militaire à l'Université juive de Jérusalem, il est connu pour sa quinzaine d'ouvrages sur les thèmes de la logistique, de la technologie et de la conduite, ainsi que pour ses positions sur la politique de sécurité d'Israël.

Aujourd'hui, les changements géostratégiques au Proche-Orient nécessitent une révision fondamentale de la défense de l'Etat hébreux. Durant les soixante ans de son histoire, la menace principale était en effet une invasion aéroterrestre conventionnelle, menée par une coalition d'Etats arabes; le terrorisme était considéré comme un danger secondaire. Aujourd'hui, la forte présence américaine dans la zone et le tarissement de l'aide soviétique aux nationalismes régionaux permettent à Israël d'agir avec la même «unilatéralité» que son puissant protecteur. En revanche, le terrorisme – et le conflit asymétrique auquel il conduit – peuvent mettre à genoux aussi bien l'économie que le moral et le soutien international du pays. Le morcellement et l'autonomie croissante des territoires palestiniens rend caduque la doctrine traditionnelle de défense territoriale.

Par conséquent, Martin Van Creveld soutient à l'intérieur le programme de construction de «murs», afin de libérer davantage de formations militaires de tâches de surveillances. Sur le plan extérieur, la défense des intérêts israéliens doit cependant se porter au-delà des frontières. Cela est possible tout d'abord

grâce à une puissante aviation dotée d'un grand rayon d'action, ensuite à des missiles balistiques ou de croisière, tirés depuis le sol ou à partir de sous-marins. La marine israélienne doit donc connaître une montée en puissance ces prochaines années, amenant le pays à jouer un rôle toujours plus important en Méditerranée. (ÖMZ N° 3, 2005, p. 299-300).

Vu d'Autriche

L'*Österreichische Militärische Zeitschrift* (ÖMZ) propose deux thèmes régionaux. En premier lieu, la revue s'interroge sur la place de la Corée du Nord. S'agit-il d'un acteur stratégique à part entière, comme le laisse présager son armement nucléaire? Au contraire, ce pays n'est-il que la marionnette d'un jeu qui le dépasse, entre les USA et la Chine, dans lequel l'en-chèvre nucléaire ne sert qu'à importer des ressources alimentaires et technologiques aux tarifs les plus avantageux?

L'Autriche fête ses cinquante ans, et l'ÖMZ en profite pour revenir sur les conceptions et les contradictions de sa politique de sécurité. Défense tous azimuts et moyens insuffisants: le dilemme est insoluble. Il a conduit, avant la Suisse, à la constatation qu'une coopération internationale est indispensable. A lire également, un article sur les réflexions actuelles concernant la politique de sécurité autrichienne. (ÖMZ N°3, 2005, p. 313-338, 367-370).

Allemagne

Y., le magazine de la *Bundeswehr*, ouvre largement ses pages aux missions à l'étranger. On y évoque en particulier la participation aux opérations

d'aide aux victimes des tsunami, mais aussi à la situation en Irak et en Géorgie. L'autre thème-phare de cette publication, à savoir le recrutement, apporte chez nous quelques pistes de réflexion. Ainsi, dans l'instruction et la formation continue des réserves, l'importance des connaissances tactiques doit être diminuée au profit des compétences techniques. Ces dernières sont en effet davantage prisées sur le marché du travail et de la reconversion des soldats. On s'intéresse ainsi de près aux écoles de conduite de la *Bundeswehr*. Centralisées et professionnalisées à Trier, elles offrent de multiples avantages, mais le modèle paraît difficile à importer en Suisse, où les besoins sont décentralisés et immédiats.

La revue allemande se fait l'écho d'un article américain, fruit de l'expérience des *Marines* au Proche Orient. Chaque homme doit être entraîné afin de remplir les exigences d'un fantassin – réalité de l'engagement oblige! On parle également beaucoup du *Dingo*, ce véhicule 4x4 blindé destiné à opérer dans les zones peu sûres, qui a récemment été acquis par la Grande-Bretagne. (Y., N° 2-3-4, 2005).

Grenadiers

Les formations sélectives, elles, ne connaissent pas de problème de recrutement. Pour répondre à beaucoup de questions sur la réforme du commandement des grenadiers, Eugen Egli consacre une série d'articles traitant de la doctrine, de l'équipement et de la formation. On y trouve de nombreuses interviews de cadres. (*Schweizer Soldat*, N° 3, 2005, p. 4-7). Pour que l'image soit complète, ne pas manquer l'article d'Alexandre Mossu sur «La nouvelle dimension dans l'Armée XXI». On y trouve, en plus de la doctrine, l'organisation des forces particulières helvétiques. (ASMZ N° 4, 2005, p. 29-30).

Renseignement

Le journal de l'ASSO consacre deux articles, le premier sur la sécurité de l'Etat, le second sur la réforme des services de renseignements suisses. (*Schweizer Soldat*, N° 3, 2005, p. 8-10, 17-20).

Questions

L'ASMZ s'interroge! Les trois questions posées ne sont pas sans intérêt. Ainsi, un débat est consacré aux militaires contractuels ; il s'agit de savoir si ceux-ci sont encore de vrais miliciens. Ou encore la question de la fusion des troupes mécanisées et de l'artillerie. Ainsi que l'emploi de la force dans la conduite des entreprises civiles. D'autres articles portent sur les expériences du divisionnaire Hugo Christen dans le cadre du World Economic Forum de Davos, sur les nouvelles structures d'emploi pour les officiers de carrière, ainsi que les expériences faites à l'école d'officiers centralisée à Berne.

Armement

A l'heure où le référendum européen de la France fournit une arène à tous les politologues et les philosophes en herbe, certaines questions techniques ont été peu abordées. C'est le cas de la Politique européenne de l'armement (PEA), pourtant lancée par la France. Un chercheur allemand, Martin Agüera, illustre les lacunes de celles-ci: financement et recherche insuffisants, rôle encore mal défini, manque d'unanimité des Etats, inerties et retards politiques face aux besoins immédiats des milieux militaires et industriels. ÖMZ N° 3, 2005, p. 352-354).

A + V